

# Jacques Servant

*Atelier Histoire  
Elie Vinet*

## Que savons nous de lui avant la guerre ?

Jacques Gaston Servant est né le 24 mai 1913 à Barbezieux, rue du Minage. Il est le fils de Adrien Gaston Servant, négociant, né en 1883, et de Jeanne Justine Renée Brunel, née en 1888, sans profession. Il a une sœur, Jeanne, née le 27 juillet 1911. Nous la voyons aussi au collège de Barbezieux.

En 1926 et en 1936, le recensement nous montre la famille installée avenue de Belgique. Le père est alors quincaillier. Une autre fille est née, à Barbezieux aussi, Josette, en 1921. En 1936, seule Josette vit encore avec sa famille.

## Ses études au collège

Jacques Servant fait ses études entièrement au collège de Barbezieux. Les livrets de distribution des prix nous le montrent toujours primé au tableau d'honneur :

- en classe préparatoire (1<sup>ère</sup> division) en 1919-1920.
- en classe de huitième en 1920-1921.
- en classe de septième en 1921-1922. Il obtient son certificat d'études secondaires élémentaires.
- En juillet 1926, il obtient son certificat d'études secondaires du premier degré.
- en classe de seconde A en 1927-1928. Il obtient le prix d'excellence.
- en classe de première A en 1928-1929. Il obtient le prix d'excellence.
- En juillet 1929 il obtient à Poitiers la première partie du baccalauréat A'.
- En juillet 1930, il obtient à Poitiers son baccalauréat de philosophie.

Parmi les photographies des classes du collège en ligne sur ce site, il doit figurer au moins trois fois, mais nous ne savons pas l'identifier pour le moment.



Dans le Barbezilien du 3 octobre 1931, Archives départementales de la Charente.

## École de Santé Navale et A.E.F.

Jacques Servant arrive à l'École de Santé Navale de Bordeaux le 2 octobre 1931 et figure à ce titre dans la liste de l'association des anciens élèves en 1933 et 1934. Le 31 décembre 1935, il est nommé lieutenant pharmacien. En 1936, il est interne des hôpitaux de Bordeaux.

Il est rattaché à l'École d'Application de Santé Navale de Marseille (pour les troupes coloniales). Il embarque à Bordeaux le 22 octobre 1937 à destination de Pointe-Noire. En 1939, il est pharmacien et lieutenant dans les troupes coloniales, à Bangui, en A.E.F, et rapatriable normalement en février 1940...

Nous trouvons sur internet **une publication médicale** qu'il rédige à l'hôpital de Bangui :

Contribution à l'étude des faux ictères par hypercaroténémie consécutifs à l'ingestion quotidienne de papayes (carica papaya).

P. le Gac et J. Servant, respectivement médecin en chef de 2<sup>e</sup> classe des troupes coloniales, bactériologiste des hôpitaux, médecin des hôpitaux et pharmacien de 2<sup>e</sup> classe des troupes coloniales .

« A notre arrivée à Bangui (A.E.F.) en 1938, l'un de nous fut intrigué par de faux ictères, caractérisés seulement par la coloration intense en jaune canari de certaines régions des téguments... »

In Médecine tropicale, Revue du corps de santé colonial, Annales de médecine et de pharmacie coloniales; 2<sup>e</sup> année, janvier 1942.

## Pendant la guerre

Nous savons qu'il est nommé capitaine pharmacien à la date du 25 mars 1942.

Il quitte Pointe-Noire vers l'Afrique du Nord le 27 octobre 1944, rapatrié sanitaire, et effectue sa convalescence au Maroc jusqu'en mars 1945.

Sur sa participation à la France Libre, il faut noter qu'on ne le trouve pas au Service Historique de la Défense dans la base des dossiers des résistants français. Il n'y a donc pas d'homologation. Par contre, le site des Français Libres lui consacre une fiche, comme ayant rallié la France Libre le 1<sup>er</sup> août 1940, en Afrique, ayant appartenu aux forces de Leclerc en Afrique dans le service de santé, et ayant atteint le grade de capitaine. Par contre, le livre d'or le concernant est demeuré vide à ce jour.

Nous savons aussi qu'il est cité dans le livre Le service de santé de la France Libre, de Guy Chauliac, paru en 1994, comme pharmacien à l'Hôpital de Bangui.

## Après la guerre

Il quitte l'armée le 15 octobre 1946, à sa demande. Commandant dans le cadre de réserve le 1<sup>er</sup> octobre 1950.

Il se marie le 7 novembre 1945 à Marseille, avec Marie Blanche Henriette Pierrette Ducroux.

Ils ont eu au moins un fils, Benoît Servant, né à Mantes-la-Jolie :

<https://gw.geneanet.org/borneuflang=en&pz=yvon+adolphe+eugene&nz=paon&p=benoit&n=servant>

Nous le suivons toujours dans les listes des anciens élèves membres de l'Amicale. De 1960 à 1999, il y a une adresse à Mantes-la-Jolie, puis à Chambourcy (Yvelines) de 2000 à 2009. Il était pharmacien-biologiste. Jacques Servant est décédé en 2009.